

de violence contre les personnes et les propriétés et une progression consolante dans l'affermissement de l'ordre intérieur et le respect de la légalité.

En Espagne, c'est toujours un ministère libéral qui détient le pouvoir et cependant aucun incident fâcheux n'est venu troubler la bonne harmonie qui depuis l'avènement d'Alphonse XIII, n'a cessé de régner entre le gouvernement de Madrid et le Vatican. La régence s'est consolidée et, si la monarchie actuelle est menacée, ce n'est plus que du côté des partis révolutionnaires de l'extrême gauche.

Enfin, dans toutes les nations de l'Europe, en Belgique, en Hollande, en Suisse, en Turquie, les conquêtes ultérieures et l'influence pacifique du pontificat de Léon XIII se sont maintenues et agrandies,

L'Amérique elle-même, pendant l'année 1888, a célébré un nouveau triomphe du catholicisme. Devant une assistance imposante, où se trouvaient représentés le président de la République des Etats-Unis et les grands corps de l'Etat, on a fêté la pose de la première pierre de l'Université catholique de Washington, cette création chère au cœur de Léon XIII, et qui atteste l'étonnante et croissante vitalité de l'Eglise catholique au sein de la grande république américaine. Les catholiques et le clergé américains, appuyés sur le concours intelligent de Rome, jouissent de l'estime et de la sympathie universelles et le changement de présidence récemment intervenu laissera intactes les positions acquises.

Telle est dans ses grandes lignes l'œuvre politique et diplomatique de Léon XIII pendant l'année qui vient de s'écouler, si l'on examine avec quelles difficultés multiples et complexes Léon XIII se trouve aux prises.

Si l'on considère qu'il a à lutter, là avec des démocraties défiantes et jalouses, avec des partis violents et imbus de l'esprit de secte, ici avec des pouvoirs autoritaires et ombrageux, ou des courants d'opinion en portés et irréfléchis, on ne pourra qu'admirer ce qu'il a fallu au Pape de fermeté, de tact et de souplesse, pour aboutir à de si grands et si consolants résultats.

Que la Providence conserve longtemps encore à l'Eglise un Pontife qui la dirige avec une sagesse si consommée et qui a su lui rendre, au milieu d'une société aussi divisée et aussi troublée que la nôtre, son prestige et son ascendant d'autrefois, le rôle éminent qu'elle a joué aux siècles passés dans la direction des affaires humaines !

— *Le Moniteur de Rome.*

NOUVELLES RELIGIEUSES

Religieux et religieuses récompensés officiellement. — Sur les listes des nouveaux chevaliers de la Légion d'honneur, créés à